**TERCERA** ÉPOCA

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com

# Uber si operará en aeropuerto de Vallarta, reitera Lemus

sancionarán o retirarán vehículos de esta plataforma que recojan o dejen pasaje en las



MERIDIANO | Ialisco

Para consolidar su liderazgo como sede mundialista o de cualquier evento de

talla internacional Guadalaiara Talisco y México deben comportarse como una ciudad, un estado y un país de primer mundo, y permitir que en los aeropuertos

otras áreas turísticas se presten se de vehículos de plataforma como afirmó Pablo Lemus Navarro, gobern de Jalisco.



# Vive Marina Vallarta la tradición del Día de Muertos

Con el Art & Market se llenó de color esta zona de la ciudad, celebrando un festival con el respaldo del gobierno municipal y el apoyo de locales. empresarios y visitantes

#### MERIDIANO | Puerto Vallarta

El color, la música y las tradiciones mexicanas llegaron a Marina Vallarta con el Festival de Dia de Muertos, durante la inauguración de una nueva temporada del Art & Market, evento organizado por la Asociación de Residentes de Marina Vallarta con el respaldo del gobierno municipal.

El presidente municipal Luis Munguia González recordó que este año el Festival Recuérdame se vive en distintos puntos de la ciudad, además del tradicional desfile de Dia de Muertos, que recorrar desde el panteón municipal de la colonia

5 de Diciembre hasta el Muelle de los Muertos. "Será un recorrido lleno de color, música y alegría, una experiencia que fortalece nuestras tradiciones y une a las familias vallatrenses," expresó.

El evento contó con la presencia de Guadalupe Bayardi, presidenta del Consejo Coordinador de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, y de Fablo Fernández, Harbor Master de Marina Vallarta, junto a autoridades, empresarios, locales y turistas que disfrutaron de un malecón lleno de ofrendas y catrinas, además de la gran variedad de artesanias y productos que ofrece este tradicional mercado.

PÁGINA 6A

PÁGINA 6A

#### **NUESTRAS PLUMAS:**

Volantín

Salvador Cosío Gaona

## El peso se dobla, pero no cae

La jornada del 30 de octubre amaneció La jornada del 30 de octubre amaneció con nubarrones para la economía mexicana. El peso, que durante meses se habia mantenido como una de las divisas más fuertes y apreciadas del mundo emergente, comenzó a ceder terreno frente al dólar estadounidense. En cuestión de horas, el tipo de cambio rozó las 18.60 unidades, una cifra que no solo alarma por su immediatez, sino porque encierra señales de fondo: el aparente fin de una racha de estadilidad sostenida en medio de un entorno global cada vez más incierto.

Juan Alonso Romero

#### Toma de posesión del nuevo obispo

"En la confinencia de las aventidas México y Allende, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, su esposa, la Diseatriz Estrada Martinez, el presidente del Congreso, diputado Salvador Castañeda Rangel y la presidenta de Tepic. Geraldine Ponce, le dieron la bienvenida al nuevo Obispo de la Diócesió de Tepic. Monseñor Engelberto Polino Sánchez. En presencia del Obisno saliente Monseñor Despelador de Castañeda Rangel y la presidente de Polison Saliente Monseñor Engelberto Polino Sánchez. En presencia del Obisno saliente Monseñor presencia del Obispo saliente, Monseñor Artemio Flores Calzada, a las 9:30 horas de la mañana del viernes 31 de octubre de 2025," Literatura sobre el tema.

## Monitor Político

Julio Casillas Barajas

## Curp biométrica

EL NUEVO DOCUMENTO

En efecto, el reconocido doctor Abel Ortiz Prado. aborpra@hotmail.com Académico yconsultoren Gobierno y Administración Pública, nos hizo llegar esta aportación informativa, muy interesante por cierto. Nos dice que la reciente aprobación en México de la CURP biométrica marca un punto de inflexión en la política de identidad ciudadana.

PÁGINA 2A

# "Una Iglesia que hable menos y escuche más", desea obispo

Define el noveno obispo de Tepic la Iglesia con la que sueña: "Nos urge [...] una Iglesia comprometida con los que sufren. Una Iglesia comprometida con la paz. Una Iglesia misionera y evangelizadora. Una Iglesia compasiva que acompañe a los que sufren". Invita a trabajar unidos con la inspiración de Nuestra Señora de Talpa en un breve mensaje al término de la Misa de Toma de Posesión Canónica



Crónica Meridiana Jorge Enrique González

En el Metrodomo del Parque Metropolitano de Tepic, conocido como El Sombrero, la temperatura rondaba los 29grados centigrados. En las redes sociales era más alta. Como succede siempre, cada quien publicaba su propia misa-totos con obispos y cardenales, los más afortunados; con los políticos, otros; con curas de pueblo, los de menor suerte.

PÁGINA 7A

PÁGINA 7A

## Obtiene el Puerto reconocimiento Playa Platino

Nacional de Playas Sustentables se reconoció

el esfuerzo de los destinos costeros más comprometidos con la conservación del medio ambiente

#### MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta reafirmó su liderazgo nacional en materia ambiental al participar en el 5º Encuentro Nacional de Playas Sustentables, realizado en Cancún, Quintana Roo, donde se reconoció el esfuerzo de los destinos costeros más comprometidos con la conservación del medio ambiente y la gestión responsable de sus litorales. /EEC Playa I PLAKAS

## Regresa la Catrina Más Alta del Mundo al malecón

El corazón de Puerto Vallarta se vuelve a engalanar con la presencia de la monumental calavera que en 2022 y 2023 fue reconocida como la más grande del mundo

## Estrena San Juan de Abajo la nueva calle Primero de Mayo

El presidente Héctor Santana encabezó la inauguración de este obra de concreto hidráulico que beneficiará a más de 11 mil habitantes

## Es Vallarta referente estatal en la prevención de adicciones

Con la creación de la Subdirección de Prevención de Adicciones, el gobierno de Luis Munguía González impulsa acciones para atender de raíz una problemática que durante años fue ignorada

PÁGINA 4A

# **VOLANTÍN** En la opinión de... Jalvador Cosso Garra

## El peso se dobla, pero no cae

amaneció con nubarrones para la economía mexicana. El peso, que durante meses se había mantenido como una de las divisas más fuertes y apreciadas del mundo emergente, comenzó a ceder terreno frente al dólar estadounidense. En cuestión de horas, el tipo de cambio rozó las 18.60 unidades, una cifra que no solo alarma por su inmediatez, sino porque encierra señales de fondo: el aparente fin de una racha de estabilidad sostenida en medio de un entorno global cada vez más incierto.

El detonante inmediato fue la publicación del dato del Producto Interno Bruto (PIB) del tercer trimestre. Por primera vez desde inicios de 2021 la economía mexicana registró una contracción anualizada, un retroceso que, aunque leve, pone en duda la narrativa oficial de un crecimiento sólido y sostenido. El informe fue un golpe al optimismo discursivo del gobierno federal, que ha insistido en la fortaleza de los fundamentos macroeconómicos pese a los claros signos de desaceleración.

No se trata solo de una cifra fría sino de un termómetro del desgaste económico que comienza a sentirse con mayor claridad. La pérdida de dinamismo en la construcción, la caída en el consumo interno y la desaceleración del sector manufacturero -- estrechamente vinculado con la economía de Estados Unidos— conforman un cuadro que invita a la cautela. Y si bien el peso mexicano se había beneficiado durante los últimos meses del llamado carry trade, es decir, de los flujos de capital atraídos por las altas tasas de interés del Banco de México, la confianza de los inversionistas no es infinita.

El fortalecimiento global del dólar terminó por agravar el cuadro. Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal de Estados Unidos, adoptó nuevamente un tono restrictivo tras el anuncio de un recorte moderado en las tasas de interés. Aunque el mercado esperaba señales de relajación monetaria. Powell fue enfático al subrayar que la Fed no se precipitará en reducir los tipos si la inflación no cede con claridad. Ese mensaje, aparentemente prudente, tuvo un impacto inmediato en los mercados: el dólar se fortaleció frente a prácticamente todas las monedas del mundo, y el peso mexicano no fue la excepción. Lo ocurrido es una muestra más

de la vulnerabilidad estructural de la economía mexicana ante las decisiones externas. Durante los últimos años buena parte de la fortaleza del peso se ha sostenido sobre tres pilares: las altas tasas internas, las remesas históricas que sostienen el consumo y la relativa estabilidad política. Pero cuando alguno de esos factores se ve alterado -- como sucede ahora con la pérdida de dinamismo económico— el equilibrio se tambalea.

El comportamiento del tipo de cambio, más allá de la coyuntura refleja la percepción internacional sobre la solidez del país. No es casual que el peso se haya mantenido fuerte durante meses pese a las tensiones políticas o los vaivenes del comercio global. Pero esa fortaleza descansaba sobre una premisa frágil: el atractivo financiero de invertir en instrumentos mexicanos con rendimientos altos. En

Meridiano

Meridiano de Puerto Vallarta

MOISÉS MADARIAGA

parameridiano@gmail.com

MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Tel. 322.223.29.75

isco Villa #549, esquina con Méri es, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Ja

Director Fundador DR. DAVID ALFARO

otras palabras, el peso era fuerte, sí, pero no tanto por la robustez de la economía real, sino por la rentabilidad que ofrecía a los capitales especulativos. Ahora que la economía comienza a

enfriarse y el dólar se fortalece, la balanza empieza a inclinarse. Los inversionistas internacionales, siempre atentos a los movimientos de la Fed, tienden a replegarse hacia activos más seguros cuando el riesgo aumenta. Esa salida de capitales, aunque moderada por ahora, puede ampliarse si el panorama político y económico mexicano continúa enturbiándose. Aun así, sería un error caer en el

alarmismo. El peso no está colapsando, sino ajustándose a una realidad distinta. Un tipo de cambio en torno a las 18.50 o incluso 19 unidades no implica necesariamente una crisis pero sí obliga a repensar la estrategia económica. Lo preocupante no es la cifra por sí misma, sino lo que revela: la pérdida de impulso del crecimiento, el agotamiento del efecto pospandemia y la falta de nuevos motores internos para sostener la expansión. El país enfrenta una disvuntiva

compleja. De un lado, el Banco de México debe mantener la prudencia monetaria para evitar que un relajamiento prematuro provoque fuga de capitales o rebrotes inflacionarios. Del otro el gobierno federal tendría que abandonar la complacencia y reconoce que el entorno económico ya no es tan favorable como hace un año. Persistir en la retórica de "fortaleza inquebrantable" solo puede erosionar la credibilidad de las instituciones financieras mexicanas y generar más volatilidad.

El desafio es político tanto como económico. Con un proceso electoral en puerta y un escenario internacional de incertidumbre —marcado por el retorno de Donald Trump a la Casa Blanca y la persistencia de conflictos geopolíticos— México necesita una conducción económica sensata, que inspire confianza dentro y fuera del país. Los inversionistas, nacionales y extranjeros, observan con atención no solo los indicadores financieros, sino también las señales de gobernabilidad respeto al Estado de derecho y estabilidad institucional.

La reacción del peso, en ese sentido puede verse como una advertencia más que como una catástrofe. Es una llamada de atención sobre los límites del optimismo oficial y la urgencia de fortalecer la economía real. Si el gobierno insiste en minimizar los riesgos o en atribuirlos a "factores externos", corre el peligro de repetir los errores de otros sexenios en los que la soberbia sustituyó al análisis técnico.

México sigue siendo una nación cor amplias posibilidades de crecimiento, pero esas posibilidades no se materializarán por decreto ni por discursos triunfalistas Requieren políticas públicas que estimulen la inversión, reduzcan la incertidumbre y fortalezcan el tejido productivo. El nearshoring puede ser una oportunidad histórica, pero solo si el país garantiza energía suficiente infraestructura moderna y un entorno jurídico confiable. En las últimas semanas, la

volatilidad cambiaria se ha acentuado en toda América Latina, y aunque el peso no ha sido el más golpeado, su vulnerabilidad es evidente. Las señales de desaceleración va estabar

ahí, pero el dato del PIB y la reacción del dólar las han puesto en primer plano. Quizá ha llegado el momento de reconocer que la estabilidad del peso fue, en gran medida una ilusión sostenida por circunstancias externas y no por un avance estructural de la economía

El peso se dobla, sí, pero aún no cae. Lo que está en juego no es solo el valor de la moneda, sino la credibilidad económica de un país que necesita reencontrar su rumbo antes de que el entorno global lo arrastre sin remedio. Es hora de que el discurso de fortaleza dé paso a una estrategia de reconstrucción, con visión, seriedad y humildad. Porque si algo enseña la historia económica de México, es que los periodos de bonanza aparente suelen ser los más peligrosos cuando se confunden con estabilidad

se continued duradera. Opinión.salcosga23@ gmail.com @salvadorcosio1

## Toma de posesión del nuevo obispo





TOMA DE POSESIÓN n Avenida México y Allende, alegraba el ambiente una banda de música. Levantando el ánimo de quienes esperaban al nuevo obispo, como de quienes transitaban por el

EL GOBERNADOR. El gobernador lo declaró bienvenido al estado de Nayarit, deseándole éxitos

en el cumplimiento de su encomienda El nuevo Obispo, le agradeció la bienvenida al gobernador, ofreciéndole labor conjunta en busca del bien común

para la población.

Al término del evento, el gobernador, su esposa y el presidente del Congreso caminaron por la avenida México, rumbo a Palacio de Gobierno. EL OBISPO ARTEMIO

Fungió como maestro de ceremonias el obispo saliente, con el manejo del micrófono, para conceder las intervenciones. Así lo hizo, con la presidenta de

Tepic. Quien también le dio la bienvenida al nuevo pastor católico. Después de que el gobernador

le había dado la bienvenida al nuevo Obispo de la Diócesis de Tepic. LA AVENIDA MÉXICO

En la avenida México, se logró un buen

hasta la calle Morelos.

Notando la presencia de religiosas

Como también de sacerdotes. E igualmente de grupos religiosos al interior de la iglesia católica.

LA DIÓCESIS

LA Diócesis de Tepic abarca la mayoría de

los municipios de Nayarit y 7 municipios del estado de Jalisco. EL ANTECEDENTE

#### El antecedente de la Iglesia Católica

Se ubica en la época de la predicación del Evangelio por los 12 apóstoles de Jesús CONSTANTINO I.

El cristianismo como religión, empieza a consolidarse, con el Emperador Constantino I, conocido como El Grande

DECRETO DE MILÁN Quien, en el año de 313 de nuestra era emitió el Decreto de Milán.

Concediendo la libertad de culto

a los cristianos. Poniendo fin a las persecuciones del Estado en su contra.

Permitiéndoles la recuperación de los bienes que les fueron confiscados. PRIMER CONCILIO DE NICEA

contingente de personas, que cubrían una cuadra. Que unificó a la doctrina cristiana.

Del cruce de Av. México y Allende, Consolidándos etal como actualmente

la conocemos.

Dándole a ésta, una decisiva importancia en la vida social, económica y política en Europa.

Luego, en el resto del mundo que los europeos fueron descubriendo y conquistando.

### PATRONAZGO IMPERIAL

Constantino como emperador, promovió la construcción de iglesias. Devolvió los bienes que se les

habían confiscado a los sacerdotes y a sus templos. Luego de su conversión y bautizo

oficializó para el imperio romano al cristianismo como religión de Estado. EL OBISPADO HISTÓRICO

Nayarit tiene el antecedente de haber sido el Obispado oficial de lo que fue La Nueva Galicia. Fundada a partir de Compostela, como su capital, en 1531.

Comprendiendo a los estados de Nayarit, Jalisco, Colima, Aguascalientes y Zacatecas. Siendo sede del gobierno civil y del religioso, como asiento del Obispado. ¡Bienvenido Sr. Obispo Engelberto

# MONITOR POLÍTICO Por: Julio Casillas Barajas

# Curp biométrica

Colaboración de Dr. Abel Ortiz Prado. aborpra@hotmail.com Académico y consultor en Gobierno y Administración Pública EL NUEVO DOCUMENTO

n efecto, el reconocido doctor Abel Ortiz Prado. aborpra@hotmail. com Académico y consultor en Gobierno y Administración Pública, nos hizo llegar esta aportación informativa, muy interesante por cierto. Nos dice que la reciente aprobación en México de la CURP biométrica marca un punto de inflexión en la política de identidad ciudadana. "Con esta medida, el gobierno busca centralizar en un solo documento la clave única de registro poblacional unto con datos biométricos —huellas dactilares, reconocimiento facial y del iris-para garantizar seguridad y certeza jurídica". Sin embargo, en un contexto de débil confianza institucional y antecedentes de filtración de datos como en los casos de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la SHCP, el IMSS (extravío de semanas cotizadas) y el SAT- la propuesta ha despertado nerviosismo y especulación pública, tanto por su alcance tecnológico como por sus implicaciones éticas y políticas.

MALA ESCALA MEXICANA Y no es para menos. México ocupa el lugar 59 de 67 países en el Ranking de Competitividad Digital Mundial 2024 (IMD), lo que evidencia rezagos en infraestructura y talento digital. Pero también revela urgencia de acelerar la transformación digital como motor de competitividad y desarrollo. El reto consiste en hacerlo sin sacrificar libertades democráticas consolidando un marco jurídico integral que proteja los datos y garantice los derechos digitales de ciudadanos y empresas. Este debe regular almacenamiento, uso y destrucción de datos personales. Establecer mecanismos de auditoría ciudadana y transparencia tecnológica y Garantizar la interoperabilidad segura entre dependencias públicas. La ausencia de estas bases otorga facultades amplias a autoridades civiles y militares para recabar y consultar datos ciudadanos, sin establecer controles judiciales o nisteriales suficientes. De ahí que el debate siga centrado en una pregunta crucial: ¿se trata de un avance hacia la identidad digital moderna o de un paso hacia la vigilancia estatal? Construir una relación genuina de confianza entre Gobierno y Sociedad es condición indispensable

para avanzar hacia un modelo ético y NINGUNA NOVEDAD



La implementación de sistemas de entidad biométrica no es nueva. distintos países se registran resultados tan prometedores como resultados tan prometedores como controvertidos. En la Indía, el sistema Aadhaar- el registro biométrico más grande del mundo- ha enfrentado severas críticas por filtraciones y uso político de la información personal. En Brasil y Argentina: sus padrones biométricos mejoraron la bancarización y la seguridad electoral, aunque persisten problemas de interoperabilidad y garantías de privacidad. En la Unión Europea la biometría solo se admite con consentimiento explícito, finalidad clara y almacenamiento limitado, bajo el principio de autonomía individual. Estonia, país pionero en gobierno digital desde hace más de 25 años permite a sus ciudadanos realizar prácticamente todos los trámites gubernamentales en línea; —desde otar hasta pagar impuestos o renovar licencias— mediante una identidad digital única. Su modelo se apoya en tecnología blockchain, auditorías independientes, transparencia en el uso de datos, y una fuerte inversión en educación digital. En este ecosistema de confianza, el ciudadano tiene control sobre quien consulta su información, y el uso excepcional de datos con fines policiales está sujeto a los controles judiciales autorizados por el Gobierno. Estos casos demuestran que la eficacia tecnológica no garantiza legitimidad social: los países exitosos en identidad digital son aquellos que han equilibrado innovación con rendición de cuentas.

#### LA FAMOSA CURP

biométrico representa un salto cualitati la creación de un registro único nacional con datos sensibles, gestionado por el RENAPO y coordinado por la Secretaría de Gobernación. Aunque la Constitución y la Ley General de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados reconocen el derecho a la privacidad, el país carece aún de una autoridad nacional de identidad digital autónoma, lo que genera dudas sobre quién custodia la información y con qué controles. Los antecedentes de vulneraciones a bases de datos públicas y electorales refuerzan el escepticismo social sobre la capacidad del Estado para garantizar confidencialidad y uso ético. La incorporación de los datos biométricos a la CURP, sumada a la posibilidad de geolocalizar en tiempo real a los ciudadanos registrado conlleva riesgos significativos si no se acompaña de medidas robustas de seguridad y transparencia. Una sola filtración de una base de datos sensibles centralizada podría afectar a toda la población. ¿TODO EN MANOS DEL ESTADO?

#### La CURP biométrica en un escenario

de "digitalización sin contrapesos" nos hace recordar a Montesquieu: sin separación y control de poderes, toda acumulación de información en manos del Estado corre el riesgo de transformarse en instrumento de vigilancia. Esta reforma puede representar un salto hacia la modernización del Estado mexicano o un retroceso hacia la centralización del poder sobre la identidad ciudadana. La diferencia radicará en cómo se implemente y que controles democráticos se establezcan para resguardar la privacidad y los derechos digitales. VEREMOS Y DIREMOS.

En México, la CURP se regula desde 1996 a través de la Ley General de Población, pero su evolución hacia un formato

## Uber si operará en aeropuerto de Vallarta, reitera Lemus

El gobernador de Jalisco aseguró que la Policía Estatal de Caminos o la Policía Vial no sancionarán o retirarán vehículos de esta plataforma que recojan o dejen pasaje en las terminales aéreas

#### MERIDIANO | Jalisco

Para consolidar su liderazgo como sede mundialista o de cualquier evento de talla internacional Guadalajara, Jalisco y México deben comportarse como una ciudad, un estado y un país de primer mundo, y permitir que en los aeropuertos y otras áreas turísticas se presten servicios de vehículos de plataforma como Uber, afirmó Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco. El mandatario estatal recordó que, desde el

primer día, el actual gobierno ha impulsado una agenda turística innovadora, en la que los productos o servicios que se prestan a los visitantes, nacionales y extranjeros, cubran distintas expectativas.

Indicó que con la suspensión otorgada a favor de Uber, el Gobierno de Jalisco permitirá la operación de la empresa de vehículos de plataforma en el Aeropuerto Internacional de Guadalajara y de Puerto Vallarta, y otras áreas turísticas "Si queremos ser un país de primer mundo

para recibir, entre otras cosas, al mundial de fútbol, nos tenemos que comportar como tal, y en Jalisco estamos listos, y por eso en Jalisco vamos a permitir el uso de plataformas en el aeropuerto y en cualquier parte, a partir del día de ayer", señaló. Afirmó que el Gobierno de Jalisco no sancionará

a ningún vehículo de la empresa Uber que recoja o deje pasaje en el aeropuerto tapatío y vallartense. "Que todos los automóviles puedan ser contratados

a través de plataformas, con la suspensión que se le ha dado a Uber, el Gobierno de Jalisco, la Policía Estatal de Caminos, la Policía Vial, no va a multar y no va a levantar ningún vehículo de plataforma en el aeropuerto", expresó



"Si lo hacen, es el Gobierno Federal, y ello serán los responsables. Uber tiene una suspensión que se debe de respetar", sentenció Lemus Navarro. El gobernador afirmó que pugnará para que

hava piso parejo en los servicios que prestan los taxis ubicados en las terminales aeroportuaria:

"Pedimos un piso parejo, para que compitar también los taxis de los aeropuertos, que tienen todo el derecho también a dar el servicio y tienen todo nuestro respaldo, pero como en cualquie aeropuerto (...), podamos recibir automóviles de plataforma en nuestros aeropuertos y que el usuario elija la mejor opción", añadió.

Pablo Lemus Navarro también hizo un llamado a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a que legisle y regule el uso de vehículos de plataformas en todos los aeropuertos

Indicó que es fundamental que México : modernice para alcanzar los niveles de desarrollo turístico y económico que el país merece.



## Suma Puerto Vallarta 21 nuevos vuelos internacionales

El subsecretario de Turismo de Jalisco destacó la inclusión de estos nuevos vuelos, de los cuales el 60 por ciento provienen de Canadá

#### Agencia Quadratín

El subsecretario de Turismo Talisco, Miguel Andrés Hernández, informó que durante la actual administración se han concretado 21 nuevos vuelos internacionales hacia Puerto Vallarta, lo que representa un crecimiento significativo en la conectividad aérea del destino

De este total, el 60 por ciento corresponde al mercado canadiense, uno de los más importantes para la región. "En esta administración hemos tenido 21 nuevos vuelos que hemos traído a Puerto Vallarta en un lapso de 10 meses, de los cuales el 60 por ciento vienen

de Canadá

Eso definitivamente va a ser un gran aliciente", explicó el funcionario estatal.

Hernández destacó que el incremento en rutas no solo fortalece la llegada de visitantes canadienses, sino que también impulsa la presencia de viajeros procedentes de Sudamérica y del mercado nacional, sectores que han mostrado un crecimiento constante.

No obstante, subravó la importancia de mantener una estrategia diversificada ante las variaciones económicas internacionales. "No podemos perder de vista el tipo de cambio v el tipo de moneda. El mercado

norteamericano no solo no volumen, sino por su capacidad de gasto y baja sensibilidad al precio, es un mercado muy importante", señaló. El funcionario adelantó

que la Secretaría de Turismo continuará trabajando para reforzar la llegada del turismo canadiense y estadounidense además de fortalecer los vínculos con mercados europeos y sudamerican con el objetivo de mantener una afluencia equilibrada durante todo el año. "Buscamos una mayor dispersión de segmentos y no depender únicamente de uno además de mejorar nuestros ejercicios de estacionalidad", concluyó Hernández





## Concluye CUCosta con éxito la Semana Jurídica 2025

Los estudiantes participaron en actividades sobre casos mercantiles, violencia de género y feminicidio, permitiéndoles aplicar de manera práctica los conocimientos adquiridos, fortalecer habilidades de análisis jurídico

## MERIDIANO I

La Universidad de Guadalajara, a través del Centro Universitario de la Costa (CUCosta) realizó, del 27 al 29 de octubre, la Semana Jurídica 2025; un evento académico que reunió a estudiantes, docentes, especialistas y profesionistas del derecho con el objetivo de debatir sobre los desafíos del sistema de justicia en México y el papel de las universidades n la formación de abogados y abogadas comprometidos ética v profesionalmente.

La ceremonia de apertura estuvo encabezada por el Dr. Marco Antonio Delgadillo Guerrero director de la División de Estudios Sociales y Económicos, quien acudió en representación de la rectora Dra. María Esther Avelar Álvarez. Acompañaron al presidio distinguidos miembros del CUCosta y expertos en derecho: el Dr. Damián Campos García, magistrado de la Onceava Sala Especializada en Materia Penal del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Jalisco; el Dr. Adolfo Espinosa de los Monteros, secretario de la División de Estudios Sociales y Económicos; la Dra. Rosana Luis Sánchez, jefa del Departamento de Estudios Jurídicos; y el Mtro José Juan Covarrubias Rodríguez coordinador de la Licenciatura en Abogado. Durante su intervención, el Dr. Delgadillo destacó que el

sistema jurídico no solo regula la convivencia social, sino que representa un mecanismo para traducir los valores colectivos en normas concretas. "Reflexionar sobre el derecho no es solo un ejercicio académico, sino una necesidad ética y social, especialmente en un mundo donde las certezas se transforman rápidamente", señaló.

Panel destacado: Inteligencia Artificial y valoración probatoria

digital Uno de los momentos más relevantes de la Semana Jurídica 2025 fue el panel "Regla de la Valoración Probatoria Digital e Inteligencia Artificial", realizado Inteligencia Artificial", realizado en el auditorio Doctor Juan Luis Cifuentes Lemus, ante más de 650 estudiantes y docentes. Los especialistas invitados abordaron los retos que plantea la inteligencia artificial en la subención do prophes distribues. valoración de pruebas digitales enfatizando que esta herramienta debe complementar, y no sustituir

Participaron como ponentes Mtro. Luis Daniel Canales González, Juez Penal de Control Juicio Oral, Justicia para Adolescentes y Ejecución Penal del VIII Distrito Judicial de Puerto Vallarta.

el juicio humano.

Mtra. Samantha Fierros Loza Jueza de Control, Enjuiciamiento y Justicia Integral para Adolescentes Especializado en Violencia contra is Mujeres del Primer Partido Judicial.

Dr. Raúl Martinez Camacho Juez Segundo de lo Civil de Puerto Vallarta.

Durante la sesión, el Dr. Martínez Camacho señaló los desafíos de autenticidad de videos y documentos probatorios mientras que la Mtra. Fierros enfatizó la evolución de los delitos cibernéticos y la necesidad de que los jueces se adapten a nuevas formas de evidencia digital. El Mtro. Canales destacó que la IA debe ser una herramienta auxiliar que respalde el juicio humano sin reemplazarlo.

prácticos Talleres

experiencias de aprendizaje Además del panel, la Semana Jurídica 2025 ofreció diversos talleres prácticos en mini auditorios y en la Sala de Juicios Orales del CUCosta Los estudiantes participaron en actividades sobre casos mercantiles, violencia de género y feminicidio, permitiéndoles aplicar de manera práctica los conocimientos adquiridos, fortalecer habilidades de análisis jurídico y comprender la relevancia de la ética profesional en la práctica del derecho.

El evento concluvó el 29 de octubre con una ceremonia en la que ocho estudiantes de la Licenciatura en Abogado compartieron sus aprendizajes y reflexiones sobre la semana. Entre ellos destacaron:

Doridei Núñez Ramos, quien resaltó la importancia de crecer en comunidad v adaptarse a

los cambios sociales. Christoper Becerra López quien afirmó que el derecho es fuente de sabiduría y control social. Diana Dosal Palafox, quien

reconoció el enfoque actualizado de los talleres y conferencias, respaldado por la Rectora Dra. María Esther Avelar Álvarez.

Jennifer Zepeda Urzúa, Juan Martín Ortega Gutiérrez, Ángela María Valdez Cárdenas, Roberto Raúl Rodríguez Luna y Jennifer Julieth Jazmín Cruz Serrano compartieron sus experiencias sobre la cercanía con los ponentes, la aplicación práctica del derecho y la integración de herramientas tecnológicas.

La Dra. Rosana Luis Sánchez, jefa del Departamento de Estudios Jurídicos, clausuró la semana enfatizando la necesidad de combinar teoría, práctica y preparación ética en la formación de los futuros abogados y abogadas

Asimismo, agradeció la participación de conferencistas, panelistas, talleristas y docentes colaboradores, entre ellos Juan Pablo Medina, Héctor Aréchiga, Miguel García Nario, José López Guiarte, Martha Patricia García, Adán Cárdenas, Samantha Ochoa, Antinia Muñoz, Randy López, Netza Guerrero, Yeny Cruz, Gloria García, César Gay, Adolfo Espinoza, Edna Ramírez y Blanca García.

Con la realización de esta edición, el CUCosta reafirma su compromiso con la formación integral de profesionistas del derecho, capaces de enfrentar los retos contemporáneos del sistema jurídico mexicano, con sólidos conocimientos técnicos, ética profesional y responsabilidad social.



## reconocimiento Playa Platino En el quinto Encuentro Nacional de Plavas Sustentables se reconoció el

esfuerzo de los destinos costeros más comprometidos con la conservación del medio ambiente

#### MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta reafirmó su liderazgo nacional en materia ambiental al participar en el 5º Encuentro Nacional de Playas Sustentables, realizado en Cancún, Quintana Roo, donde se reconoció el esfuerzo de los destinos costeros más comprometidos con la conservación del medio ambiente y la gestión

responsable de sus litorales. En representación del presidente municipal, Arq. Luis Ernesto Munguía González, el regidor Christian Omar Bravo Carbajal, titular de la Comisión edilicia de Plavas Libres, Limpias v Certificadas, presentó la ponencia "Modelo de Playas Limpias", en la que compartió las estrategias ie han convertido a Puerto Vallarta en un referente nacional en certificación, participación ciudadana v educación ambiental

Durante la ceremonia, Puerto Vallarta recibió el reconocimiento "Playa Platino" para Playa de Oro, una distinción que avala la excelencia en limpieza, seguridad servicios turísticos, manejo integral v compromiso ambiental. Este

logro consolida al destino como un ejemplo de sustentabilidad costera en México

El encuentro fue encabezado por la presidenta municipal de Cancún. Ana Paty Peralta, la directora general del Instituto Mexicano de Estandarización y Evaluación de la Conformidad (IMEEC), Viviana Fernández, y el Titular de la Secretaría de Ecología y Medio Ambiente del Estado de Ouintana Roo. Óscar Alberto Rébora Aguilera, en representación de la Gobernadora Mara Lezama

También participaron representantes de diversos municipios costeros, entre ellos Bahía de Banderas, Tulum, Los Cabos, San Pedro Pochutla, Isla Mujeres y Playa del Carmen, quienes fueron galardonados con las certificaciones Sustentables y Playa Platino por su compromiso con la preservación del entorno marino y la mejora continua de

sus playas.

Además, se entregaron reconocimientos a hoteleros de Cancún y la Riviera Maya por su destacada colaboración en programas de educación ambiental gestión de residuos y promoción

de buenas prácticas turísticas reforzando la alianza entre el sector privado y los gobiernos locales para garantizar un desarrollo responsable y sostenible.

"Este reconocimiento pertenece al pueblo de Vallarta, a sus voluntarios, hoteleros, asociaciones y servidores públicos que trabajan día con día con amor y compromiso para mantener nuestras playas limpias y seguras", expresó Christian Omar Bravo Carbajal al recibir el distintivo, destacando que este logro es resultado de la visión y respaldo del presidente Municipal Luis Ernesto Munguía González





## Es Vallarta referente estatal en la prevención de adicciones

Con la creación de la Subdirección de Prevención de Adicciones, el gobierno de Luis Munguía González impulsa acciones para atender de raíz una problemática que durante años fue ignorada



MERIDIANO | Puerto

Puerto Vallarta se ha consolidado como un referente a nivel estatal en materia de prevención de adicciones, gracias al impulso del gobierno de Luis Munguía González y al trabajo que encabeza Ana Patricia Martínez García, titular de la Subdirección de Prevención de Adicciones, un área creada por primera vez para enfrentar de manera directa

a problemática que durante años fue ignorada

Gracias a este esfuerzo, 28 centros de tratamiento del municipio participan también por primera vez en un trabajo conjunto con el Instituto Jalisciense de Salud Mental y Adicciones (SALME), con el objetivo de profesionalizar sus servicios y avanzar en su regularización. Este paso histórico coloca a Vallarta como ejemplo en Jalisco por su compromiso con la salud mental y la atención integral. El gobierno municipal ha

puesto en el centro de su gestión la reconstrucción del tejido social y familiar, impulsando acciones que brindan una nueva oportunidad de vida a quienes más lo necesitan. Bajo la coordinación de Ana Patricia Martínez García, Puerto Vallarta avanza con paso firme hacia un municipio libre de adicciones enfrentando una problemática que destruye vidas y limita el futuro de muchas personas.











#### RECOMENDACIONES PREVENTIVAS AL VISITAR UN PANTEÓN

- Calzar zapatos cómodos.
- # Mantenerse hidratado.
- ☆ No perder de vista a los menores y personas de la tercera edad.
- \* Caminar con precaución ante la probable existencia de fosas abiertas







# Inicia el registro para el Gran Fondo Riviera Nayarit 2026

La cita ciclista más esperada de la Costa del Pacífico regresa para atraer los reflectores

### MERIDIANO | Nayarit

El sábado 18 de abril de 2026 no será un día cualquiera; será el día en que el Gran Fondo Riviera Nayarit 2026 desafie a la comunidad global de ciclistas recreativos y de alto rendimiento a pedalear entre el mar, la selva y el asfalto en un escenario simplemente espectacular.

El evento, con punto de

salida y llegada en el vibrante Boulevard Nuevo Vallarta, ofrece la oportunidad de elegir qué tan leios se quieren desafiar los límites. 90 km: Una ruta desafiante y hermosa para disfrutar del paisaje

sin sacrificar la velocidad.

130 km: La distancia estelar para aquellos que buscan un reto de resistencia total. Razones para que inscribas

Gran Fondo Riviera Nayarit 2026 Fusión de paisajes y

experiencia en ruta: Al participar en el evento, el ciclista está inmerso en un entorno donde se combinan múltiples ecosistemas. A lo largo del recorrido en Nayarit, el esfuerzo físico se complementa con una transición visual constante. La densidad de la vegetación selvática se abre para revelar la extensión del Océano Pacífico, ofreciendo al competidor un paisaje dinámico que acompaña el desafio de la ruta.

Programa extendido y celebración post-carrera: El Gran Fondo es concebido como una experiencia que trasciende la competencia del día. Una vez completado el recorrido, la jornada culmina en la Zona de Celebración, ubicada en Playa Fibba. En este espacio se lleva a cabo la ceremonia de premiación. acompañada de música en vivo y una oferta gastronómica local,

recuperación y el disfrute frente al Pacífico.

Logística y facilidades para competidores: La accesibilidad es un factor destacado del evento. La sede, ubicada en Bahía de Banderas, se encuentra a tan solo 30 minutos del Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta (PVR), lo que simplifica la llegada para competidores nacionales e internacionales. Adicionalmente, se estableció una alianza estratégica con Marival Resorts para ofrecer opciones de hospedaje oficial y tarifas preferenciales, optimizando la comodidad y descanso de los atletas

Sabino Creaciones, organizadores de este gran encuentro deportivo y recreativo, indicaron que las Inscripciones ya están abiertas

## Estrena San Juan de Abajo la nueva calle Primero de Mayo

El presidente Héctor Santana encabezó la inauguración de este obra de concreto hidráulico que beneficiará a más de 11 mil habitantes

MERIDIANO | Bahía de

El presidente municipal Héctor Santana encabezó la inauguración de la Calle Primero de Mayo en San Juan de Abajo, una obra de concreto hidráulico que mejora la movilidad v eleva la calidad de vida de más de 11 mil habitantes de esta comunidad.

Durante el acto inaugural el alcalde destacó que esta obra forma parte del programa de infraestructura que su gobierno impulsa con recursos propios sin recurrir a endeudamientos y con el compromiso de realizar obras duraderas y de calidad.

"Sabíamos la necesidad que se tenía en esta calle y no ocupamos que nos lo dijeran muchas veces hov cumplimos con hechos. Esta obra fue hecha a conciencia, con drenaje, agua potable, banquetas incluyentes y concreto hidráulico que durará toda la vida. En Bahía de Banderas hay obras que se ven que se sienten y que transforman", señaló el alcalde.

Se informó que la intervención de esta calle incluyó 2,699 metros cuadrados de pavimento hidráulico 459 metros de guarniciones, 669 metros de banquetas, 717 metros de red de agua potable, 686 metros



de red sanitaria, además de 55 tomas domiciliarias y 246 metros lineales de red subterránea. La inversión total fue de 10 millones 750 mil pesos, ejecutados en un periodo de seis meses.

La presidenta del comité de obra, Alma Alicia Fletes Villalvazo agradeció al presidente municipal por hacer realidad una demanda de más de dos décadas. "Durante años esperamos

esta obra, y hoy es un sueño cumplido. Gracias presidente por atender las solicitudes de los ciudadanos y hacer obras que duran, no promesas", expresó.

Por su parte, la regidora Meli Rico reconoció el liderazgo y visión del alcalde:

"Para dirigir Bahía de Banderas se necesita un buen presidente y hoy lo tenemos. Gracias por

esta calle tan hermosa para la gente de San Juan". Héctor Santana reiteró su

compromiso de seguir transformando Bahía de Banderas con finanzas responsables y obras de impacto

"Mientras yo sea presidente municipal, no pediré dinero prestado. Cada peso del pueblo se invertirá en obras que beneficien directamente a las familias y que

duren para toda la vida", afirmó. También adelantó que en los próximos días se iniciarán nuevas obras en San Juan de Abajo, como la techumbre en la cancha pública de la colon Atotonilco y la rehabilitación de la calle Violeta en la colonia Ramón Larios, además de diversos proyectos en otras comunidades del municipio.





### PROGRAMA DE **ACTIVIDADES** DEL 30 DE OCTUBRE AL 03 DE NOVIEMBRE



#### ..... JUEVES 30 DE OCTUBRE

6:00 PM - Recorrido e inauguración de los altares de muertos | Presidencia Municipal

6:30 PM - Exhibición de Catrinas | Malecón

7:00 PM - Presentación del grupo Bolero Machuca

Kiosko de Plaza de Armas

8:00 PM - Quinteto Haro | Parque Lázaro Cárdenas

· · · · · Los Arcos del Malecón

8:00 PM - Ballet Folclórico Quetzal

8:10 PM - Interpretación musical "La Llorona"

8:15 PM - Pasarela y presentación de Catrinas

8:25 PM - Presentación Teatral "Ya se lo llevó la

Huesuda"

8:50 PM - Ballet Folclórico Quetzal

9:00 PM - Interpretación musical "La Bruja y un

mundo raro

#### ····· VIERNES 31 DE OCTUBRE

7:30 PM - Presentación del grupo Xiutla | Parque Lázaro Cárdenas

· · · · · Los Arcos del Malecón

7:00 PM - Ballet Aguascalientes

· · · · · · Plaza de Armas

6:00 PM - Mariachi en vivo

8:00 PM - DJ Carlos Hernández

9:00 PM - Los Dinámicos

10:00 PM - Alexis Macías y Aly Villaseñor

11:00 PM - Los Dinámicos y Amigos

12:00 PM - La Sonora Kuis

· · · · · Panteón Municipal 5 de Diciembre

7:00 PM - Historias y Leyendas de Tumba

8:00 PM - Caminata inmersiva en el Panteón

9:00 PM - "Voces del Más Allá", representaciones

actorales y tradición oral de leyendas

## SÁBADO 1 DE NOVIEMBRE

6:00 PM - Presentación de la pianista Melina Reyes Plaza de Armas

· · · · · Los Arcos del Malecón

7:00 PM - "De Catrinas, Lloronas y Brujas", Canciones Mexicanas para el Día de Muertos

8:00 PM - Ballet Aguascalientes

· · · · · · Panteón Municipal 5 de Diciembre

6:00 PM - Inauguración de Murales

7:00 PM - Historias y Leyendas de Tumba

8:00 PM - Caminata inmersiva en el Panteón

9:00 PM - "Voces del Más Allá", representaciones

actorales y tradición oral de leyendas

..... Parque Lázaro Cárdenas 7:00 PM - Tributo "80's y 90's"

9:00 PM - Tributo al Rock y Música Disco

## ...... DOMINGO 2 DE NOVIEMBRE

5:00 PM - Desfile del Día de Muertos | Inicia en Panteón 5 de Diciembre. Finaliza en el Muelle de Playa Los Muertos

6:00 PM - Pianista Diego Enrique Meza Terrones

Kiosko de Plaza de Armas

7:00 PM - Presentación de Big Band y Grupo de

Jazz Parque Lázaro Cárdenas

7:00 PM - Inauguración de la Catrina Monumental

Faro del Malecón

····· Muelle de Playa Los Muertos

7:00 PM - "De Catrinas, Lloronas y Brujas", Canciones Mexicanas para el Día de Muertos

8:00 PM - Performance "Narrativa de Leyendas y

Boleros" por Ugo Rodríguez, miembro fundador de

la banda Azul Violeta.

9:30 PM - DJ Ticopa

#### ..... LUNES 3 DE NOVIEMBRE

6:00 PM - Caminata Perruna "Huellitas del Más Allá" Inicia en McDonald's Malecón. Finaliza en Los Arcos del Malecón











## Vive el Art & Market la tradición del Día de Muertos

La Marina Vallarta se llenó de color con el respaldo del gobierno municipal y el apoyo de locales, empresarios y visitantes

> MERIDIANO I Puerto Vallarta

El color, la música y las tradiciones mexicanas llegaron a Marina Vallarta con el Festival de Día de Muertos, durante la inauguración de una nueva temporada del Art & Market, evento organizado por la Asociación de Residentes de Marina Vallarta con el respaldo del gobierno municipal. El presidente municipal Luis Munguía González recordó que este año el Festival Recuérdame se vive en distintos puntos de la ciudad, además del tradicional desfile de Día de Muertos, que recorrerá desde el panteón municipal de la colonia 5 de Diciembre hasta el Muelle de los Muertos. "Será un recorrido lleno de color, música y alegría. una experiencia que fortalece nuestras tradiciones y une a las familias vallartenses", expresó,

El evento contó con la presencia de Guadalupe Bayardi, presidenta del Consejo Coordinador de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, y de Pablo Fernández, Harbor Master de Marina Vallarta, junto a autoridades, empresarios, locales y turistas que disfrutaron de un malecón lleno de ofrendas y catrinas además de la gran variedad de artesanías y productos que ofrece este tradicional mercado



## Celebran vallartenses la vida y la muerte con altares

El gobierno municipal hizo entrega de reconocimientos a los participantes de este año que colocaron sus altares, entre los que se encuentran escuelas, restaurantes, hoteles, asociaciones y más





MERIDIANO I Puerto Vallarta

La segunda edición del Festival Recuérdame, organizado por el Gobierno de Luis Munguía, se inauguró con una gran fiesta emotiva en la que se colocaron más de 30 altares en los pasillos exteriores de la presidencia municipal y 36 catrinas a lo largo del malecón. La celebración estuvo llena de colores y tradiciones, con flores de cempasúchil y papel picado que adornaban el lugar. La regidora

Carrillo Ventura felicitó a los participantes que colocaron sus altares, destacando la importancia de honrar las tradiciones y recordar a los seres queridos. La directora de Promoción Económica y Turismo, Alejandra Cornejo, así como Ricardo Martínez, director del Instituto Vallartense de Cultura, también destacaron la importancia de la celebración señalando que se celebra la

vida a través de la memoria y se recuerda con amor a quienes ya no están.

La velada culminó con la repartición de pan y un delicioso chocolate preparado por estudiantes de la Universidad Vizcaya, después de que las autoridades entregaran reconocimientos a los participantes La celebración demostró ser una de las tradiciones más importantes de Puerto Vallarta, reuniendo a la comunidad en un ambiente de fiesta y reflexión.



## Regresa la Catrina Más Alta del Mundo al malecón

El corazón de Puerto Vallarta se vuelve a engalanar con la presencia de la monumental calavera que en 2022 y 2023 fue reconocida como la más grande del mundo

Agencia Quadratín

La Catrina monumental de Puerto Vallarta ha quedado completamente instalada y ya se erige como el atractivo principal del Malecón, marcando el inicio de los festejos del Día de Muertos en este destino turístico.

La imponente estructura, de aproximadamente etros de altura, luce un elegante vestido turquesa y un sombrero blanco y negro ornamentado con flores multicolores, convirtiéndose en el punto más fotografiado por locales y visitantes. El Festival de Día de Muertos en Puerto Vallarta

ha adquirido especial relevancia en los últimos años, consolidándose como uno de los eventos culturales más emblemáticos del destino. En 2022 y 2023, la ciudad obtuvo el reconocimiento

de Guinness World Records por contar con La Calavera Catrina Más Alta del Mundo, un distintivo que reforzó la identidad festiva y artística del

Desde entonces, la monumental figura se



ha convertido en la pieza central del festival, que también incluye la instalación de altares de muertos, más de 80 calaveritas de azúcar gigantes decoradas con distintos motivos a lo largo del Malecón y un extenso programa de actividades culturales, artísticas y familiares.

Con su presencia, la Catrina monumental no sólo engalana el paisaje vallartense, sino que reafirma a Puerto Vallarta como un referente nacional e internacional en la celebración del

# Embellecen panteones municipales

Ya se encuentran listos los cinco panteones municipales para recibir a locales y turistas este 1 y 2 de noviembre

**MERIDIANO** Puerto Vallarta

Desde semanas celebración del Día de Muert la Dirección de Protección Civil y otras dependencias del Gobierno de Luis Munguía han estado trabajando en los preparativos para garantizar la seguridad, el embellecimiento y orden en los panteones de Puerto Vallarta, ante la visita de miles de personas a estos lugares. Este viernes se realizó un último

recorrido de supervisión, en el que el director de Protección Civil, Misael López Muro, informó que, por indicaciones del presidente Luis Munguía, ya se encuentran listos los cinco panteones principales de la ciudad: el 5 de Diciembre, El Progreso, Ramblases, Ixtapa y Las Palmas, para recibir a locales y turistas. El titular de la Dirección



Navarro, detalló que durante un mes se realizaron labores de limpieza, alumbrado, poda v recolección de basura en los panteones. Además, estos cuentan con señalética para indicar los accesos, salidas de rutas de evacuación, baños y otras amenidades. También se contará con servicio de agua

que necesiten limpiar la tumba de sus familiares.

El personal está preparado para atender a los visitantes y garantizar un servicio adecuado en los cinco panteones que estarán abiertos para recibir a miles de personas que visitarán estos lugares para honrar a sus seres queridos.



## Comerciantes de panteones listos para el Día de Muertos

La dirección de Padrón y Licencias, en colaboración con Reglamentos y Tesorería, ha trabajado para garantizar que todos los comerciantes cuenten con los permisos necesarios para operar

El comercio en los panteones de Puerto Vallarta está listo para la celebración del Día de Muertos. Más de 210 puestos comerciales se distribuirán en los cinco panteones de la ciudad, ofreciendo una variedad de productos como comida, frutas flores artificiales y naturales, entre otros.

Fuentes Flores detalló que los músicos que se entren en los panteones deberán contar con



tarjeta de identificación, mientras que aquellos que no la tengan deberán pagar una cuota para ofrecer su servicio. La dirección de Padrón y Licencias, en colaboración

con Reglamentos y Tesorería, ha trabajado para garantizar que todos los comerciantes cuenten con los permisos necesarios para operar, aseguró Fuentes Flores. "Con todo listo, solo queda disfrutar de la celebración del Día de Muertos en los panteones de la ciudad", concluyó



## "Una Iglesia que hable menos y escuche más", desea obispo

Define el noveno obispo de Tepic la Iglesia con la que sueña: "Nos urge [...] una Iglesia comprometida con los que sufren. Una Iglesia comprometida con la paz. Una Iglesia misionera y evangelizadora. Una Iglesia compasiva que acompañe a los que sufren". Invita a trabajar unidos con la inspiración de Nuestra Señora de Talpa en un breve mensaje al término de la Misa de Toma de Posesión Canónica

Crónica Meridiana/Jorge Enrique González



En el Metrodomo del Parque Metropolitano de Tepic, conocido como El Sombrero, la temperatura rondaba los 29 grados centígrados. En las redes sociales era más alta. Como

sucede siempre, cada quien publicaba su propia misa: fotos con obispos y cardenales, los más afortunados; con los políticos, otros; con curas de pueblo, los de menor suerte. Y la turba, la masa digital, oficiaba su propia liturgia en la ironía, en el ajuste de cuentas, en los memes descalificadores. El día de fiesta religiosa se volvió, inevitablemente, una chunga política.

Como siempre.

Todo había comenzado a las nueve y media.
En el punto exacto de Tepic que divide las calles por puntos cardinales, Engelberto Polino Sánchez (Teuchitlán, Jalisco, 1966), monseñor, fue recibido por creyentes piadosos y las autoridades formales. De ahí, a pie, como un párroco más, a la Catedral A las diez cumplió con el rito notarial de la fe A las diež cumpho coli et into ilotanta de la lec la Profesión y el Juramento de Fidelidad. El acto principal se trasladó al Metrodomo. La misa de Toma de Posesión Canónica inició puntual, a las doce. Entraron obispos, cardenales y auxiliares Y al final, la réplica peregrina de la Virgen de Talpa, la patrona diocesana. Fue ovacionada con un largo aplauso.

Hubo que esperar. La liturgia tiene sus tiempos, ajenos al calor y a la prisa. Eran cerca de las dos de la tarde cuando la misa concluyó. Sólo entonces Polino Sánchez tomó la palabra.

Ofreció un breve mensaje, casi un acto de misericordia por la resolana que castigaba a sus hermanos obispos, a los sacerdotes y al resto de la feligresía. En esa brevedad definió el perfil de su episcopado, el contrato que firmaba por los próximos 15 años (a los 75 años presentan su renuncia al Papa). Éstas fueron sus palabras: "He escuchado a

los papas recientes, he escuchado a la gente. Yo mismo he descubierto que nos urge una Iglesia sencilla, una Iglesia cercana, una Iglesia servidora, misericordiosa, unida, amable". Hizo una pausa, y soñó en voz alta: "Sueño

con una Iglesia amable, que cuando lleguen a nuestras notarías, cuando lleguen a nuestros sacerdotes se encuentren una sonrisa, una atenciór amable. Sueño con una iglesia transparente que

refleje la presencia y belleza del amor de Dios". Y luego el diagnóstico: "Descubro también que nos urge una Iglesia que hable menos y que escuche más. Una Iglesia comprometida con los que sufren. Una Iglesia comprometida con la paz. Una Iglesia misionera y evangelizadora. Una Iglesia compasiva que acompañe a los que sufren Una Iglesia que acompaña a los adolescentes y jóvenes. Una Iglesia cercana a las familias y testigo de la redención".

Terminó con un ruego: "Hermanos de la

diócesis de Tepic, les invito a que soñemos juntos, que trabajemos unidos, que la Santísima Virgen, Nuestra Señora de Talpa, mujer humilde, la evangelizadora que corre presurosa a servir, nos inspire y acompañe para que siempre podamos ser, en nuestra diócesis, escuela de comunión, servidores en la vida. Signos de esperanza y solidaridad en el mundo de hoy".

Pero regresemos al inicio, dos horas antes La misa de Toma de Posesión Canónica es, antes que un acto de fe, un acto notarial, una transferencia de mando con mil años de liturgia. Es la escenificación del poder espiritual y, por

Presidia la Eucaristia el Nuncio Apostólico en México, monseñor Joseph Spiteri, el representante diplomático del hombre que firmó la bula: "el Papa León XIV". A sus flancos, los pesos pesados del cardenalato, ambos hijos pródigos de esta diócesis: Carlos Aguiar Retes, arzobispo primado de México y "originario de Tepic", y José Francisco Robles Ortega, arzobispo de Guadalajara y "originario de Mascota". Eran la prueba viviente del escalafón En las primeras filas, el poder temporal, buscando la foto que ya circulaba en las redes

sociales más calientes que el Metrodomo. La

presidenta municipal de Tepic, Geraldine Ponce, esperaba su turno para entregar "las llaves de nuestro municipio". La "política" materializada en un gesto de bienvenida feudal.

Arriba, en la estructura metálica del Sombrero, muy por encima de las mitras y el incienso, una docena de palomas, ajenas al rito, revoloteaban con nerviosismo. Eran el contrapunto biológico a tanta solemnidad, la vida real que se impone al teatro, bañando con discretas evacuaciones a algunos de los devotos asistentes, un bautizo alternativo que recordaba que la tierra sigue siendo tierra aunque se vista de púrpura. La ceremonia inició con la voz del hombre que

se iba. Luis Artemio Flores Calzada, el administrador apostólico saliente, tomó el micrófono para da: la bienvenida y, en esencia, leer el mapa del pode presente. "¡Qué hermoso es ver a los hermanos unidos!" citó. Saludó a Spiteri, el hombre "representante del Papa León XIV en México". Saludó a los dos cardenales "originarios de nuestra diócesis de Tepic". Saludó a los políticos, también.

Entonces, el acto central. El notario. "La anunciatura dará lectura a la traducción de las letras apostólicas en las que el Papa León XIV nombra a don Engelberto Polino Sánchez como obispo de esta diócesis de Tepic".

obispo de esta diocesis de lepic. El silencio se hizo denso. La voz del canciller leyó el documento que cerraba una era y abría otra. Era el texto de un nombramiento. "Dado en Roma, junto a San Pedro, el día 28 del mes de agosto, memoria de San Agustín, obispo y doctor de la Iglesia, en el año santo 2025, primero de nuestro pontificado. Papa León XIV".

En el "año santo 2025", un Papa llamado León XIV, tras escuchar al Dicasterio para los Obispos y constatar la renuncia de Flores Calzada, consideró a Polino Sánchez "idóneo" para presidir la comunidad. Y con "autoridad apostólica" lo

la comunidad. y cen autoritada apostorica to nombró óbiso de Tepic, "cesando tu vínculo con la sede titular precedente". Un contrato divino. El Nuncio Spiteri entregó el original de la bula a Polino. Este, a su vez, "las mostrará al colegio de consultores, a los obispos, presbiteros, y a toda la samblea". Era la toma de fe pública. El momento cumbre de la transferencia no

fue el papel. Robles Ortega y el Nuncio condujeron a Engelberto Polino a la *Cátedra*, la silla episcopal desde donde el obispo enseña. Flores Calzada, el predecesor, le entregó el *báculo*, el cayado de pastor. En el instante en que Polino se sentó, la n canónica se co

De inmediato, la diócesis se cuadró. Uno a uno, en representación de todo el cuerpo eclesial, pasaron a "manifestarle la obediencia y reverencia". pasatora mannestarie a ocucienta y preventira. dos sacerdotes (el de mayor edad, Salvador Méstico, y el más joven), dos religiosas (una de vida activa, otra contemplativa), dos seminaristas, una familia, dos jóvenes y dos laicos. El nuevo pastor había tomado el rebaño.

Pero, ¿para qué? ¿Cuál es el trabajo? La liturgia de la Palabra, elegida para la ocasión, fue, tal vez, un pliego petitorio.

La primera lectura, del profeta Isaias, fue el diagnóstico del territorio: "El espíritu del Señor está sobre mí... me ha enviado para anunciar la buena nueva a los pobres, a curar a los de corazón quebrantado, a proclamar el perdón a los cautivos... a consolar a los afligidos". No era una misión de gobierno, sino de sanación.

La segunda lectura, de la Primera Carta de San Pedro, fue la advertencia directa a la gerencia media, a los sacerdotes. "Me dirijo ahora a los pastores... Apacienten el rebaño que Dios les ha confiado... no como obligados por la fuerza, sino de buena gana... No por ambición de dinero, sino con entrega generosa. No como si ustedes fueran los dueños de las comunidades... sino dando buen ejemplo" . Era un duro recordatorio contra el clericalismo, contra el cura de pueblo que se siente cacique. Y el Evangelio de San Juan fue la revolución del organigrama. No se eligió un texto de poder,

sino el del Lavatorio, el lavatorio de pies. La escena



donde Jesús, el "Maestro y Señor", se quita el manto, toma una toalla y se arrodilla a lavar la suciedad de sus discípulos. La inversión total de la jerarquía. La lección ante la protesta de Pedro: "Les he dado ejemplo para que lo que yo he hecho con ustedes, también ustedes lo hagan". El guion, contundente: el nuevo jefe no venía

a mandar, venía a lavar pies. Joseph Spiteri, el Nuncio, subió al ambón para

la homilía. Su trabajo era asegurarse de que el mensaje se entendiera, de que no hubiera dudas sobre el contrato que Polino acababa de firmar.

"El santo pueblo de Dios que camina en esta querida diócesis de Tepic está de fiesta", comenzó diplomático. Agradeció al obispo saliente, Flores

alpointato. Rejanet la disconsista de la Calzada, su "labor pastoral".

Luego, fue al grano, Ató las lecturas. Habló de la "misión doble" de Isaías: "anunciar la buena noticia de liberación y consuelo" y, al mismo tiempo, "actuar sanando heridas". Esta visión, dijo, "se realiza plenamente en la vida de Jesús". Se detuvo en el Evangelio, en el "amor extremo" del lavatorio de pies. Un acto que

escandalizó a Pedro porque era "un trabajo reservado a los esclavos". Ahí estaba la clave, "Para nosotros", dijo Spiteri mirando a Polino y a los obispos, "el ofrecer nuestra vida sobre la cruz significa servir con atención a cada hermano

Definió el episcopado de Polino en una frase: "la entrega en el servicio con pequeños gestos de cada día, gestos de escucha, de cariño, de solidaridad".

Y entonces, el Nuncio dejó el lenguaje teológico y pisó el suelo de Nayarit. Describió la diócesis que Polino hereda como una "sociedad que sufre el acoso de la criminalidad, de la corrupción, de la indiferencia". Ese era el pozo al que el nuevo pastor debía bajar. Spiteri se giró hacia los sacerdotes de

Tepic. "Espero que estén todos acá", dijo con ironía. Y les lanzó la advertencia de San Pedro que acababan de escuchar: "no como si ustedes fueran los dueños de las comunidades... sino dando buen ejemplo". Exigió "un testimonio de comunión" entre el obispo y su presbiterio. Y soltó la bomba. La verdadera noticia del día, el verdadero reto: "Esta unidad... debe ser

visible en cada acción pastoral que realicemos con transparencia en nuestras acciones". Y más directo: "Y en la rendición de cuentas de la administración de los bienes que no son nuestros sino de la Iglesia de cada comunidad de fe

Era una orden de auditoría espiritual y material. Una exigencia de transparencia en una institución acostumbrada a la opacidad.

Spiteri advirtió contra el pecado capital de la burocracia eclesiástica: la "contradicción existencial". "No podemos", sentenció, "celebrar la

humanas formentamos las divisiones, rivalidades, falta de atención hacia los hermanos". Era un misil directo a la "chunga" interna, a las fotos con cardenales mientras se ignora al cura de pueblo

cardenales mientras se ignora ai cura de pueblo.
Terminó su homilia asegurándole a Polino la
solidaridad de sus hermanos obispos, señalando
a los cardenales Aguiar y Robles. La tarea era
monumental, pero no estaba solo.
La misa continuó. La larga plegaria eucarística,
el "Cordero de Dios", la comunión repartida entre
los esties que semantalma da de po-

los miles que aguantaban el calor.

Finalmente, el círculo se cerró. Cerca de las dos de la tarde, Monseñor Engelberto Polino Sánchez, ya noveno obispo de Tepic, se acercó al micrófono para su primer mensaje. Comenzó con la cortesía del recién llegado. Agradeció

al Nuncio, "que evoca la presencia del Papa León". Agradeció al Cardenal Robles, con quien trabajó 14 años. Agradeció al Cardenal Aguiar, "hijo de este pueblo", revelando que fue Aguiar quien acomodó la fecha. Agradeció a Flores Calzada por su "legado". Y agradeció a "la alcaldesa Geraldina aquí presente". Se mostró humilde, casi vulnerable: "Les iba

a compartir datos de la realidad, pero yo voy llegando. Ustedes conocen más la realidad que viven aquí en esta diócesis".

Y entonces, pronunció el discurso que resonaba con el peso del Evangelio del lavatorio y la dureza de la homilía del Nuncio."He escuchado a los papas recientes, he escuchado a la gente", dijo. "Nos urge una Iglesia sencilla, una iglesia cercana... amable". "Sueño con una iglesia amable, que cuando lleguen a nuestras notarías... se encuentren una sonrisa". "Descubro también que nos surge una Iglesia

que hable menos y que escuche más". Era la respuesta directa a la "contradicción

existencial" de Spiteri. Era la promesa de cambiar

la burocracia por la compasión.
"Una Iglesia comprometida con los que sufren. Una Iglesia comprometida con la paz". Era la respuesta a la sociedad "acosada por

la criminalidad" que el Nuncio había descrito. Terminó con el único camino posible: "Hermanos de la diócesis de Tepic, les invito a

que soñemos juntos, que trabajemos unidos"

Dio la bendición final. "Pueden ir en paz". La gente comenzó a moverse, buscando la salida del Sombrero, de vuelta a los 29 grados, de vuelta a las redes sociales. El rito había terminado. La "chunga" podía continuar. Pero el nuevo obispo se quedaba con la toalla en la mano, con el eco de la orden de su jefe: transparencia en las cuentas, cercanía a los que sufren y la obligación de



Ante cualquier situación de emergencia, llama al 9-1-1.

































































































